



Informe de la Secretaría General de la UDUAL 2020

Resumen ejecutivo

Este documento es un resumen de las acciones realizadas por la Secretaría General (SG) de la UDUAL durante el año 2020. El documento en extenso está disponible en el sitio web www.udual.org.

Originado por el confinamiento derivado de la pandemia de COVID-19, la SG de la UDUAL continuó sus tareas académicas y de gobierno bajo la modalidad virtual. A lo largo del aislamiento, se realizaron ocho reuniones extraordinarias virtuales del Consejo Ejecutivo, en las cuales se revisaron las aportaciones e iniciativas de las universidades para contener la cadena de contagios, así como algunas alternativas y estrategias post-pandemia. De igual forma, se llevaron a cabo la X Asamblea Regional Andina, la V Reunión Caribe, Centroamérica y México y la V Reunión Brasil-Cono Sur.

Un tema medular durante el año 2020 fue la vinculación de la UDUAL con la Presidencia pro tempore de la CELAC (México), gracias a la cual, en tres reuniones académicas y ministeriales, se desahogó una agenda de actividades, cuyo objetivo fue proponer medidas para superar la crisis sanitaria con la colaboración de las universidades.

Fiel a sus funciones sustantivas, en 2020 la UDUAL se pronunció por respetar la autonomía universitaria en las universidades Autónoma de Nayarit (UAN) y Federal de Rio Grande do Sul (UFMGs), en Brasil. Del mismo modo, se manifestó en contra de la Medida Provisional MP979/20 decretada en Brasil, que implicaba una intromisión al autogobierno de las casas de estudio en aquel país.

En lo que concierne a la internacionalización de la Educación Superior (ES), el Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional (CEAI) brindó informa-

ción a las diversas Instituciones de Educación Superior que manifestaron su interés en acreditarse y asesoró a las que solicitaron formalmente su proceso de evaluación institucional. Cabe mencionar que evaluó y acreditó a la Universidad Iberoamericana-México, y firmó convenios para realizar evaluaciones y acreditaciones con la Universidad Autónoma de Nicaragua-Managua, la Universidad de Cartagena, en Colombia y las Universidad de Las Villas, en Cuba.

Por su parte, el Programa Académico de Movilidad Educativa (PAME) convocó a las IES participantes a compartir sus líneas de acción en materia de movilidad durante la pandemia y, ante la situación prevaleciente, los intercambios estudiantiles comenzaron a realizarse de manera virtual, con plazas parciales ofrecidas por las universidades que decidieron sumarse a esta modalidad.

En relación con el PROFIC, proyecto cofinanciado por la Comisión Europea, durante el 2020, se publicaron los entregables "WP3. Estudio de referencia: Análisis de necesidades" y "WP4.1 Desarrollo de la estructura del programa de aprendizaje del PROFIC". Además, la UDUAL llevó a cabo tres webinarios enfocados en la construcción de una comunidad de expertos en desarrollo de capacidades interculturales vinculados al proyecto.

Ante el contexto pandémico, el Espacio Común de Educación Superior en Línea (ECESELI) lanzó el ciclo de webinarios "Los impactos del Coronavirus COVID-19 en América Latina y el Caribe", con 56 sesiones. En coordinación con la ALAFEM, llevó a cabo la serie: "Retos de la Educación Médica en Tiempos de COVID-19" y con el CALED realizó el ciclo "Calidad y Evaluación de la Educación Superior a Distancia y en Línea en el marco de la pandemia del Coronavirus". Finalmente, en lo que corresponde a su oferta permanente de servicios educativos, el ECESELI continuó con la puesta en marcha de sus maestrías, sus diplomados y de un MOOC sobre gestión de desastres naturales.

En materia de publicaciones, la UDUAL lanzó los números 83 (Venezuela, una panorámica), 84 (Reflexiones en torno a la internacionalización), 85 (Cambios de gobierno en Argentina y Brasil y sus efectos en ES) y 86 (Horizontes de la ES en México) de la revista Universidades. Adicionalmente, se publicó el noveno cuaderno de Universidades: "Alcances y desafíos de la vinculación tecnológica para la transformación social" y se concretó la publicación del si-

guiente número: “Del mosaico exótico a la convivencia democrática: Aspectos antropológicos, a propósito de la problemática intercultural en el contexto actual”. En diciembre se publicará el libro “El poder de la universidad en América Latina. Un ensayo de sociología histórica”, de Adrián Acosta, coeditado con la Universidad de Guadalajara y Siglo XXI.

El Archivo Histórico de la UDUAL resguarda parte de la memoria histórica de la ES en la región, por lo que, durante el primer trimestre del 2020, se organizaron y clasificaron los documentos concernientes a las Asambleas Generales y Extraordinarias de la UDUAL, llevadas a cabo desde la fundación de la institución hasta 2014. Este acervo podrá ser consultado también en la plataforma DSPACE. Al respecto, esta plataforma se actualizará con la última versión y se pondrá a disposición del público un nuevo sitio web que albergará los contenidos del Centro de Información y Documentación Universitaria (CIDU).

El área de Comunicación Social y Medios, a través de las redes sociales institucionales y sus canales de comunicación con las afiliadas, emprendió una tarea incesante de difusión de diversos eventos virtuales y de proyectos culturales, tal es el caso de “Árbol adentro”. Asimismo, realizó diversos productos audiovisuales en colaboración con PAME, la Red Universitaria de Géneros, Equidad y Diversidad Sexual (RUGEDS) y la revista Universidades. Finalmente, diseñó los Boletines Regionales Universitarios, de periodicidad mensual.

En colaboración con la UNDAV, se presentó el Plan Estratégico de Trabajo para el periodo 2020-2024 y se concretó la primera reunión de representantes formales de la RUGEDS. Durante episodio pandémico esta red impartió cuatro talleres de prevención y atención de la violencia de género. Por su parte, la Red Latinoamericana de Archivos Universitarios llevó a cabo su primera reunión virtual, donde acordó cambiar su nombre a Red Latinoamericana y Caribeña de Archivos Universitarios (Red LCAU). En dicha reunión se propusieron distintas actividades para poner acción a la Red.

La Universidad de Guadalajara (UdG), conjuntamente con la Vicepresidencia de la Comisión de Autonomía de la UDUAL y la Secretaría General, acordaron un plan de trabajo para relanzar las actividades del Observatorio de la Autonomía con casa en la UdG.

No debe obviarse la mención que la Secretaría General ocupa una de las tres vicepresidencias de la Asociación Internacional de Universidades (IAU) y es miembro del Comité Ejecutivo de esa importante organización internacional. Con la presencia del Secretario General se participó activamente en todas las actividades que esa organización sostiene.

Finalmente, la UDUAL renovó sus convenios de colaboración con el Grupo de Cooperación Internacional de Universidades Brasileñas (GCUB, antes Grupo Coimbra) y la FAO y signó un MOU con el PNUD. Respecto a la membresía, se afiliaron seis IES y se incorporaron las redes Interuniversitaria de Educación Superior y Pueblos Indígenas y Afrodescendientes en América Latina (ESIAL) y Universities Caribbean. Al cierre del presente informe, se encontraban en trámite de afiliación cuatro IES, mientras que dos solicitaron su desafiliación.

La UDUAL, a pesar de las adversas condiciones que impuso la pandemia, se mantuvo muy activa y estuvo presente de manera significativa en todos los foros universitarios y meta universitarios en los que los temas universitarios fueron discutidos y analizados.